

Un poeta en el recuerdo:

DIEGO DUBLE URRUTIA

Por Julio Ramirez Fernandez

Entera es su labor poética. Sus libros de poemas, "Vientos albor" (1939), "Del mar a la montaña" (1940) y "Fueles en Cándida" (1941), lo muestran, primero, como un representante de línea de vanguardia en poesía, como un ecuatoriano de la generación de la "vanguardia" y popular y luego como un "ultravanguardista" refinado y moderno aunque con herencia clásica el marinero de Durán y sus aventuras, del que siempre se mantiene alzado.

Podrían señalarse dos épocas bien definidas en la vida literaria de Dublé: la de antes de ser diplomático y hasta la aparición de su segundo libro y la posterior a estas épocas en que, inexplicablemente, silencio es el otro para volver a las mismas preocupaciones después con la publicación de "Fueles en Cándida", nombre que corresponde al mayor logro de sus poemas, dado ya a la estampa en 1933.

De la primera época son las composiciones contenidas en sus dos primeros volúmenes y entre ellas, dignas de especial mención son, entre otras, "En el fin de del lago", el hermano muerto en el mar, y otros poemas que contienen:

Dublé que era muy niño, que estaba
en la cocina
mirando los cuentos de la vieja Pura.
Nada había cambiado: el cuadril en el
muro,
el brazo en el suelo y, en un rincón oscuro,
el gato durmiendo. La noche estaba
fría
y el tiempo tan sereno, que la casa
era...

También, "La provincia de San Pedro y provincia del mar", que es un amplio cuadro de costumbres marplatenses, una poesía localista, inspiración simple y repetitiva, con reminiscencias de Góngora y Calderón en que hasta la estrofa del dulce Federico contribuye a la alegría del dulce una inspirada sencillez en la forma:

¡Junto! Más de las aguas, más de las

de los remolinos azules lejanos
y de los mundos que voy a andar,
más que los padres y que las mareas,
y más que el viento que habita el mar.

El perfume tenue y vivificante de las aguas y de los vientos primitivos y nostalgia del pueblo antiguo y tranquilo aparecen en estos versos de "El recuerdo", que son como una delicia, un río de alboranzas y reminiscencias:

Oh!, me parece recordar todo:
Mi pueblo con sus calles coloradas
colocadas de azules; las crucetas
carreras de los indios, atravesadas
por huacas taciturnas; el misterio
de las tardes de Atacó, silenciosas,
cargadas de recuerdos y tristezas;
a lo lejos, surgido de la bruma,
los volcanes andinos; el poniente,
las estrellas desde en otros tiempos
andaron los hombres y las cosas.

... Hoy nada existe ya: todo ha caído:
los gigantes azules, solitarios,
parecen despedirse desde lejos,
moviendo lentamente sus ramajes;
y en las cumbres blancas del cielo,
cuando bajan las aves de los montes,
aquellas alturas de los valles
arrecian misteriosas atracciones
de silvas ocultas incluídas
y de niños perdidos en las nieblas...

Nota de composición humana por los desgraciados trabajadores que se arrastran en el fondo de "Las minas" es lo que sentimos estos versos:

En triste y miserable, como la muerte
triste
la vida de las minas; el hombre allí no
quiere;
la pobre bestia humana, gastaña y des-
dicha,
arrastra allí sus miembros entre la luz
dúvida,
de miseros caudales, como cualquier ga-
gato...

El hombre es en las minas un esclavo

Diego Dublé Urrutia. [artículo] Julio Ramírez Fernández.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ramírez Fernández, Julio, 1911-1982

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Diego Dublé Urrutia. [artículo] Julio Ramírez Fernández.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa